

Premiers diplômes d'experts en soins

CLAUDE-ALAIN GAILLET

L'Hôpital fribourgeois (HFR) a délivré la semaine dernière ses premiers diplômes d'experts en soins à quatorze infirmières et infirmiers. Huit sont des collaborateurs de l'HFR, quatre viennent de l'Hôpital neuchâtelois, un de l'Hôpital du Jura et un de l'Hôpital intercantonal de la Broye.

Cette formation en cours d'emploi dure deux ans et est dispensée dans les domaines de l'anesthésie, des soins intensifs et des urgences. Selon le domaine, elle comporte entre 1000 et 1200 heures de théorie (40%) et de pratique (60%). Les cours théoriques sont donnés à l'HFR, les cours pratiques sur les lieux de travail habituels des étudiants.

En fait, les formations postdiplôme en anesthésie et en soins intensifs existaient déjà à Fribourg, explique Elisabeth Oliveira Cuendet, responsable du

centre de formation des soins. Le domaine des urgences est venu s'y rajouter. Mais la vraie nouveauté, c'est que ces formations sont désormais reconnues par le SEFRI, le Secrétariat d'Etat à la formation, à la recherche et à l'innovation (ex-OFFT). Une reconnaissance qui est donc agréée par tous les établissements hospitaliers suisses voire étrangers. «Cette reconnaissance valorise le travail réalisé depuis quarante ans à Fribourg», se félicite la responsable du centre de formation.

En Suisse romande, l'HFR est l'un des trois hôpitaux où les professionnels des soins peuvent obtenir ce diplôme d'experts. Son centre de formation accueille également les infirmières et infirmiers de Neuchâtel et du Jura. Les deux autres sont les hôpitaux universitaires vaudois (CHUV) et genevois (HUG). Les Valaisans

vont se former au CHUV. «Seuls les HUG et l'HFR offrent une formation d'experts en soins dans le domaine des urgences», précise Elisabeth Oliveira Cuendet.

Pour les infirmières et infirmiers germanophones, une offre de formation comme expert de soins existe aussi mais est dispensée par des hôpitaux allemands avec lesquels l'HFR collabore.

«La mise en place de ce système de formation répond aux nouvelles exigences de prise en charge des patients», explique M^{me} Oliveira Cuendet. «Et cette prise en charge est toujours plus pointue.» Durant leur formation, les étudiants développent des compétences dans des domaines aussi divers que la prévention du burn out, l'éthique, la communication avec les familles et, naturellement, les techniques propres à l'anesthésie, aux soins

intensifs ou aux urgences. Une fois leur diplôme en poche, les experts en soins sont amenés à de nouvelles responsabilités et à la gestion de situations complexes. Et leur nouveau statut va naturellement de pair avec une nouvelle classe salariale.

La formation dispensée à l'HFR répond d'abord aux besoins propres de l'établissement. Parce que «la difficulté à recruter du personnel soignant spécialisé est une réalité aujourd'hui généralisée à l'ensemble des hôpitaux du pays», rappelle l'HFR dans son communiqué. Mais elle est aussi bonne en terme d'image. «L'HFR démontre ainsi le rôle important qu'il tient à jouer dans le domaine de la formation», écrit-il.

La troisième volée a commencé ses cours lundi. Elle compte 19 participants, comme la précédente. |